

# ちいきのわ

14

平成29年  
(2017年)  
4月

発行 豊中市市民協働部コミュニティ政策課

自治会長座談会

ちよつとの工夫で、広がる活動



豊中市には501の自治会がありますが、加入率は45.4%(平成28年4月末現在)。年々減少傾向にあり、役員の高齢化や担い手不足などの課題もあります。

今回の「ちいきのわ」では、市内の自治会長の皆さんにお集まりいただき、それらの課題解消と自治会活性化に向けた取り組みについて語り合っていました。

地域と、ともに、とよなか

TOYONAKA

撮影協力:コミュニティカフェ kitto (中桜塚)

## 地域自治の取り組み

平成28年度も、持続可能な地域活動につなげることを目的にさまざまな取組みを展開しました。また、地域自治組織と学生やNPOなどが相互理解を図りながら協働する取組みも実施しています。

小 曾根小学校区地域自治協議会

広 報活動支援事業

団楽長屋プロジェクトによる  
広報誌の企画・編集と取材協力



地元の小学生が「子ども記者」になり地域活動を積極的にされているみなさんにインタビューしました。幅広い世代が関わって作成された広報誌は、地元の人々に愛着をもたれる広報誌になりました。



市民活動団体からレクチャーを受ける子どもたちと見守り隊のみなさん



防災訓練での直撃インタビュー

パソコンプラザ in とよなかによる  
ホームページ作成に向けた講習会の開催

地域情報の発信を進めるため、地域自治組織のホームページ立ち上げに向けて、ボランティア団体と協働で講習会を実施しました。



熱心に講習を受ける小曾根校区のみなさん

南 桜塚校区地域連絡協議会

防 災活動支援事業

関西学院大学社会学部の関先生や  
ゼミ生たちと防災訓練を企画・運営

これまでの防災訓練を充実し、幼児とその保護者を対象とした内容を新たに盛り込み、50人を超える幼児が集まりました。



幼児向け防災訓練  
教育用カードゲーム  
「防災ダッグ」を教える  
学生たち

### 野田校区で地域自治組織が設立しました!



市内で7つめとなる地域自治組織が、平成28年8月に野田小学校区に設立しました。



野田中央公園防災フェア (平成29年1月22日実施)

地震体験・避難体験など、様々な体験コーナーがあり、幼児から高齢者まで約150名の参加がありました。第十中学校の有志のみなさんお手伝いに来てくれました。いざという時、地元の心強いメンバーです。

### 地域自治フォーラム2016

平成28年6月26日実施 @とよなか男女共同参画推進センターすてっぷ 参加者100人

- 基調講演  
帝塚山大学名誉教授 中川幾郎先生  
「人財発掘」のヒント
- パネルディスカッション  
野田校区地域自治検討会  
子育て世代が地域活動へ参加するきっかけづくり
- 永楽荘桜自治会  
失敗を恐れず、楽しく活動しよう
- 新千里北町地域自治協議会  
みんなでイベントをつくるのがイベント

豊中市市民協働部コミュニティ政策課  
〒561-8501 豊中市中桜塚3-1-1 第一庁舎5階  
電話(市民活動係)06-6858-2041 (地域担当係)06-6858-2727 FAX06-6846-6003  
ホームページ: <http://www.city.toyonaka.osaka.jp/machi/npo/index.html>

**組織形態や活動内容はさまざま**

— おもな活動内容は？

**田中** 防災訓練を毎年実施していることに加え、地域清掃や献血活動、盆踊り、秋祭りなどを行っています。

**村上** 私の地区も年2回の地域清掃のほか、「とよなか美はり番」（違法簡易広告物の除却）、祭りの手伝いなどです。

**吉岡** 私の地域は転勤族が多いので、お互いが顔見知りになれるよう、道路清掃やリサイクル資源の回収、花植えなどをしています。さらに隔年でバスツアーを企画して親睦を深めています。

**吉岡** 田中さんや村上さんが



もしもの備えは地域のこどもも一緒に

**日ごろの活動を知ってもらうことから**

**田中** それと地域住民に日ごろの活動を知ってもらう工夫が必要であると感じています。そのため、「小曾根町会報」を年に2回、「町会通信」をイベントを開くたびに発行しています。

**村上** 野畑は連合ではなく、各自自治会で出しています。それにしても、小曾根連合町会ではとても良い広報誌を作っておられますね。印刷費用もかかるのではないですか？

**田中** 地元の事業者に広告を出してもらい、印刷費用の一部に充てています。事業者にもメリットが増えるように、広告の部分を見直しにも入れています。曾根西町ではどうですか？

**吉岡** 広報は総会の前後に、お知らせと報告を兼ねて発行しています。

**村上** それだけ出しておられるのは十分ですよ。田中さん、



バスツアーで地域のつながりアップ！

会長を務める連合自治会は、個々の自治会がそれぞれ事業を行っているのですか？

**田中** 小曾根には第1から第5町会まであって、それらの連合組織を作っています。年間予算は連合町会として組んで、行事や活動も一緒にやっています。

**村上** 野畑は、地域で組織している13の自治会長が集まり連合自治会を組織。各自自治会から会費を徴収して運営しています。

**吉岡** 連合として活動するメリットは？

**田中** 意思決定しやすいことがあると思います。地域全体で動くときに、町会長（自治会長）の了解と協力があれば動けますからね。

この「OH!元気？」という情報誌も連合町会を出しているのですか？

**田中** これは、地域自治組織（左下囲み参照）である「小曾根小学校区地域自治協議会」が、市からの交付金を財源に作成しているものです（次ページ参照）。小曾根では防犯・防災を主要なテーマに活動を展開していますが、広報や情報発信の強化をテーマに地域自治組織を立ち上げるのもいいと思いますよ。



左から、小曾根の町会通信、小曾根町会報、情報誌「OH!元気？」

**自治会長 座談会**  
ちよつとの工夫で、広がる活動



**吉岡正起さん**  
曾根西町2丁目自治会会長。  
NPO 法人とよなか・歴史と文化の会代表理事として原田しろあと館の保全・活用活動も行う。



**村上深雪さん**  
野畑地区連合自治会会長。  
長年にわたる社会教育の振興への功労により文部科学省社会教育功労者表彰受賞。



**田中博茂さん**  
小曾根連合町会会長。地域自治組織である小曾根小学校区地域自治協議会の会長としても活躍。

**村上** 地域としての一体性が出るころだと思えます。自治会同士の情報共有や情報交換がスムーズになるので、個々の自治会も事業を行いやすくなります。また、地域の意見を取りまとめしやすいうちもメリットだと思います。

— 活動における課題は？  
**吉岡** 何といっても、新たに加入してくれる人が少ないこと。少子高齢化の中、活動の担い手不足は深刻な問題です。

**田中** 戸建住宅に引っ越して来られた方へは、町会長が資料を持って、「入ってください」と声掛けをしています。きちんと言明すると、だいたい入ってもらえます。

**吉岡** やはり直接声掛けをすることは大切ですね。

**田中** 新しいマンションが建つと、オーナーに同居者への入会の呼びかけをお願いしています。管理会社が協力的なところは、マンション全体の

加入率も高いです。

**村上** 野畑でも新しくマンションが建つ場合は、開発業者に協力をお願いしています。ただし、自治会が全くないエリアで、マンション単位で自治会を結成してもらうのは難しいですね。

**田中** 賃貸マンションなど自治会への加入を条件にするのは難しい場合があります。「今は防犯・防災のために地域との関わりが大切」とお願いをしています。

**吉岡** オーナーや開発業者にも自治会の重要性を理解してもらえよう、取組みを進める必要があります。市も自治会の声を聞いて、加入促進に向けてさらに取り組んでほしいです。



ほっかほか焼き芋で多世代交流

**参加しやすい工夫や活動の「見える化」**

**田中** これからの自治会活動には、参加しやすい工夫がこれまで以上に求められます。小曾根には、「行事協力会」というのがあります。元々は役職を退いた人たちに盆踊りとか秋祭りの手伝いに来てもらうものでしたが、最近は自治会活動の経験のない若い人に入ってもらっています。

**吉岡** 転入者などには、そういう形があると参加しやすいですね。

**村上** 野畑では、「地域連絡協議会」を結成しています。

自治会だけでなく、小学校やPTA、公民分館、老人会などで、地域の全ての団体で情報交換をしています。情報共有・地域連携には有意義で、大切にしていきます。

**田中** すばらしい形ですね。  
**村上** あとは、先ほど情報誌なども見せていただきましたが「見える化」ですね。楽しい行事をしてそこに参加してもらおうと、また次行ってみようかなとなる。そういうことを目に見える形で伝えることが大切だと思います。

**吉岡** それと、ボランティアです。自分たちは楽しみながらですね！

**地域自治組織**

地域には、教育や福祉、防犯など、さまざまな分野で活動する団体があります。こうした団体で活動する住民を含めた多くの人々が、それぞれの知恵や力を持ち寄って、地域課題に向けた活動を展開する場を「地域自治組織」といいます。自治組織の範囲は、原則、小学校区程度です。